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!看病难"加上!看病危"

公开是一种民主训练
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从 !"#$年开始! 中央各部门

每年都会晒出"三公#经费$地方政

府也陆续公开了"三公%经费的相

关数据$政府在"三公%上花了多少

钱&花到了哪里去!公众有知情权

和监督权!信息公开&阳光财政的

步伐!绝不能够停下来$

国务院总理李克强在 %日的

政府工作报告中提出!今年所有财

政拨款的"三公%经费都要公开!打

造阳光财政!让群众看明白!能监

督$ 这让不少人眼前一亮$ 财政部

财科所副所长白景明认为!公开所

有财政拨款的"三公%经费!意味着

除了部门预算中安排的 "三公%经

费!还包括中央转移支付到地方资

金中!在具体科目里安排的"三公%

经费$ 只有公开不留死角!才不会

给人留下钻空子的机会$

"三公%经费即出国'境(经费&

车辆购置及运行费& 公务接待费!

如果缺乏严格的规范和到位的监

督! 就容易为假公济私创造空间!

造成公款浪费!滋生腐败$ 公款旅

游&公车私用&公款吃喝!都是被公

众诟病已久的问题$ 只靠内部监

督!毕竟有局限性!来自外部的&社

会的&公众的监督!能为压缩)三

公%经费提供动力和持续性!因为

这关系公众的切身利益$而监督的

前提!自然是信息公开$ 用公开来

促进监督&倒逼改革!已被证明是

一条可行的路径$

不可否认!不少"三公%经费账

本一年比一年做得细!公开的项目

更细化&更规范!每年经费压缩的

数字也摆在那里$但细看"三公%账

本! 不清不楚的地方还有不少!不

论是总体还是细节!公开的力度和

范围仍有待加强$政府收支信息公

开!不过才刚刚开始!目前取得的

进步实在经不起沾沾自喜$ 比如!

是不是所有"三公%经费都如实&全

面地得到了公开*有没有用其他项

目来遮掩*又如!数字过于笼统!经

费用途过于模糊!缺乏生动详细的

解释和说明!这些问题如何得到系

统性的解决* 公众捧着含糊的数

字!自然难以判断这些开支到底合

不合理$以往!即使提出疑问!也鲜

见相关部门回应$如果公开沦为走

过场! 就难以体现接受监督的诚

意!也难以实现公开的目的$ 越是

模糊的地方!越可能存在监督的死

角! 阳光照不进这些犄角旮旯!不

干净的东西就要滋生$

政府工作报告中对今年)三公%

经费公开的要求!可谓切中要害$公

开既要全面!又要让公众看得明白!

便于监督$ 其实!)三公%经费也不过

是政府预决算信息的一部分! 只是

因为)三公%过高&缺乏约束导致的

后果比较直观!才格外受人关注$从

这个意义上说!实施全面规范&公开

透明的预算制度! 把政府的账本清

清楚楚地晒给公众看! 是更为根本

和必需的$ 如果能做到这一点!)三

公%经费自然就摊开在公众面前!也

难以找到藏身之处了$

! ! ! !过去谈到高危职业! 总是想到

煤矿工人&拆弹专家&战地记者&特

警&消防员等$近日读到一位资深耳

鼻喉科医生写的文章!题为+我的高

危职业,$其文有言-)前些天接到远

嫁他乡的姑妈的电话! 她和我拉了

拉家常!最后扔出一句-最近医院不

太平! 新闻上好几个被害的医生都

是耳鼻喉科的!你每天病人这么多!

要特别当心啊. #

纵观近几年发生的多起恶性伤

医案! 绝大部分都不是医生本身的过

错$ 以齐齐哈尔市北满特钢医院的耳

鼻喉科主任孙东涛为例$ 他今年 &%

岁!自从业以来!没有患者对其医德医

风问题的投诉$经调阅相关病历调查!

未发现孙东涛对齐某某的诊疗过程存

在不当之处$ 这样一位优秀医生的珍

贵生命消失在瞬间!是何等不幸.

伤医&杀医行为的流弊所及!令

医生的职业光环日渐淡化$ 不仅医

学院校很难招到尖子学生! 医生队

伍人才流失现象也很严重$ '"年前

有个调查! 人们希望选择的职业!医

生排在前几位$现在有八成医生不愿

自己的子女学医$我有一位朋友是医

生!他的女儿今年高中毕业!我问她

愿不愿意报考医疗专业$她答道-)我

们全班没有一人愿意做医生$ #原卫

生部副部长黄洁夫说-)现在年轻人

都不愿做医生$我的很多老同学&老

同事!他们的孩子都不学医了$ #记

者问他的孩子学什么*黄洁夫答道-

)她没学医!学了法律$ #

这就很可怕了$ 现在!人们普遍

反映看病难&看病贵!但值得注意的

另一极是-许多医生担心)看病危#$

多了一个)看病危#!受害的不仅是医

生!更是患者.)看病危#加重看病难$

如果说! 教师是人类灵魂的工程师!

医生就是人类生命的工程师$让最优

秀的人才呵护生命!是社会珍视人的

价值的标志$ 如果医生竟成高危职

业! 倘若医护人员的安全得不到保

障!优秀学生不愿学医!良医锐减!良

医束手! 国人的健康又如何得到保

障*上述那位高年资的耳鼻喉科医生

每天要看 ("多位门诊病人! 如果他

经常想到姑妈的告诫!)你要特别当

心啊#! 时刻提防病人会不会拔出拳

头或刀子!怎么可能为病人看好病*

伤医&杀医是一种犯罪行为$这

种行为!为天理所不容!更为法律和

人道所不容$ 公安部门应当对 )医

闹# 和以暴力干扰医院正常秩序的

行为予以界定!依法对)医闹#行为

予以坚决取缔和打击$

当前医疗保障水平仍较低!病

人看病自费比例较高!遇大病&复杂

疾病时往往难以承受巨大的医疗开

支$在这种情况下!如果病人死亡了

'不是医疗事故的死亡(! 对家属的

打击也是巨大的! 极易产生医疗纠

纷$因此!继续加快医疗卫生体制改

革的步伐! 迅速抓紧改变以药养医

的局面!才是治本之道$

! ! ! ! !)条无辜的生命! 就这么没

了/载着 !') 名乘客的飞机!突然

消失在雷达屏上00

过去的 $"天!中国人经历了两

件令人心痛的事情$ 尽管专家说这

两件事目前没有任何关联! 但它们

都面临着同一命题-如何面对生死$

苹果创始人乔布斯得病后说-

人只要生出来!总是难逃最后走向

死亡的命运$这种自然规律其实让

死变得并不可怕$

所以!人之间最大的区别在于!

活得是否有意义&有质量&有尊严$

但这种认识! 往往在死亡没有真正

到来前!很难去深刻理解与把握$

但这样的人并非没有$

!"")年 $月! 一架从纽约到夏

洛特的飞机在起飞后不久撞上飞鸟!

造成两个发动机故障!只能迫降$ 飞

行员苏里凭借高超的技术与过人的

胆识! 将飞机成功地迫降在哈德逊

河上!且没有旅客身亡$媒体事后评

价-这是航空史上的一个奇迹$

但飞机上的乘客!都经历了一

次生死$有一名叫雷克的乘客在两

年后的演讲中说!他的生活在那次

迫降后改变了!因为在无限接近死

亡之时!让他学到了三件事111这

几乎是用生命去换来的感悟$

一是想做什么事!就尽量努力

去做!不要留遗憾!因为你永远不

知道是明天先来还是死亡先到/

二是处理好人际关系!减少负

面情绪对周围人的影响!不要和生

命中重要的人讨论不重要的事$

三是做个好父亲$

这些看似简单的道理! 却常常

被忽视!或被各种堂而皇之的理由搪

塞敷衍过去$ 可雷克说!在直面死亡

时!这些却成了最在乎的事情-他与

太太在两年里没有红过一次脸!他也

绝不错过每次去学校看女儿文艺表

演的机会!他在工作中更加上进$

乔布斯在得知自己时无多日之

后! 马上请来传记作家给自己写自

传$这个平时从不浪费时间!从不喜

欢标榜文章的人! 这样解释写自传

的原因-要让孩子们知道!他们的父

亲之所以在过去这么多年没有时间

陪他们玩!是因为做了这些事情$

失去亲人让人痛苦!亲人失联让

人挣扎$可生活还要继续!随着时间推

移! 我们是否应该多留出一点时间!

好好审视一下自己的生活态度呢*

! ! ! ! )昨天上午!武汉市光谷第二

小学收到了一块从法国邮寄的

2中法友谊合唱庆典3的金奖奖牌

和 '"多张奖状!这是该校学生合

唱团今年寒假登上维也纳金色大

厅表演所获得的奖励$ %)在乌海

市民政局& 乌海市文化局的大力

支持下! 依托乌海市社会组织孵

化基地! 乌海市满都呼合唱团第

一次登上了世界瞩目的维也纳金

色大厅的舞台! 一鸣惊人获得金

奖$ %111容我抄两条滚烫的新

闻!再容我以小人之心揣度!可能

是羞于和业余爱好者们并列!宋

祖英日前在政协文艺组分组讨论

时展开自我批评!)去金色大厅演

出!我确实开了一个坏头%$

其实!怪不得宋祖英!也怪不

得那镀金的音乐厅!更怪不得这些

怀揣着对金色大厅美好想象的大

叔大婶和少先队员$ 只是!在所有

演出邀请函上签下)维也纳市长欢

迎你来演出%的市长助理能说一口

流利的中文!而邀请函最终被明码

标价!比如)!*!)万人民币+人%!并

像促销广告一样注明 )满 !,人减

$人%/还有 $))-年第一个从维也

纳)凯旋%的中国民乐团回国后立

马做了)金色回响%的汇报巡回演

出!一场演出费高达 !,万元!此前

他们连团员工资都发不齐$

于是!)到维也纳过大年% 从口

号变为现实/于是!在宋祖英来到维

也纳的前一个春节! 就有六个中国

乐团)奏响金色大厅%$他们无不)引

发广泛轰动%)征服欧洲观众%)取得

巨大胜利%! 也全都可以在回国后!

把)金色大厅%作为一个镀金的标签

用于演出广告$ 哪怕从前是奥地利

人看!后来是华人华侨看!到现在

是演出团体自己看!)金色大厅%依

旧是)老军医包治百病%!毕竟能用

来装点)文化走出去%的脸面$

就好像!花 '-,万请一个)三

高%来)提升市民文化生活%!不管

不顾他们在西方 )%万欧元到顶

了%/就好像!看起来专利成果累

累!却大多只是虚荣的包装!摊派

背后科技创新依旧乏力/就好像!

国家级贫困县也一样要有气势恢

宏的政府大楼! 一样要备好茅台

和鲍翅招待宾朋$

想来! 用纳税人的真金白银

粉饰脸面! 并且很是自欺欺人的

事儿!真何止)金色大厅%$

! ! ! !如果说两会是中国民主政治

的窗口! 它起到的作用也不仅是

表面的展示! 更是政治运行的透

明和公开$

六份报告提请人大审议!公

诸报端!告诉公众做了什么&要做

什么/ 从国家总理到各部门领导

现身发布会! 回答记者全方位提

问/亿万人民通过媒体&网络参与

互动!难点热点牵动人心00

应该说! 社会的民主素养与

政治的公开程度! 已经进入了相

辅相成的良性循环$ 一方面!公开

越充分&越及时!越能让更多人参

与进来! 在不断实践中提升民主

素养/ 另一方面! 公众的民主意

识&民主实践!也对公开提出了进

一步要求! 促使这一现代民主政

治生活的典型方式更科学& 更完

善$ 从这个角度看!每年的两会!

既是公开的窗口! 也是参与的平

台! 更可谓进行社会主义民主政

治训练的课堂$

的确! 民主是需要训练的$

$)$.年! 孙中山就曾深感国人不

知如何开会!出版了+民权初步,

一书! 全面具体地介绍开会的程

序和规则$ 民主理念需要培育&民

主能力需要训练! 而公开无疑是

一种有效的方式$ 恰如托克维尔

所说! 如果一个人能参与讨论决

定修一条通向他家的路! 无需解

释他就能发现个人与社会之间的

紧密联系$

实际上! 民主不仅是政治形

式! 更是一种相互关联的生活方

式$ 对于生活在一个政治共同体

中的人们来说!公开!以及公开之

后的参与! 正是重要的 )联结意

向%! 能筑牢国家认同的屋顶!培

厚政治信任的土层! 达到卢梭所

说的境界-一个透明的社会!人的

心可以沟通$

（张铁 刊今日《人民日报》
本报有删节）
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! ! ! ! !科研经费看不透"财务账本耍滑头# 浪费惊人不心疼"不花干净

不罢手# $全国两会上"政协委员崔永元说%!很多院士的发言我觉得更

有质量# 关于科研经费乱用的这个事"我在两次会议上都听他们仔细

地讲过"而且都有数字#每年有多少"有的不够用"有的花不完"花不完

年底乱花"包一个酒店消费# 院士觉得%&能入账吗这个' (会计说%&你

别管了"我们的事# ($
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